

Innsbrück, am 24. Oct. 98

Sehr geckter Herr Professor!

Nun dann an Sie, sehr geckter Herr Professor,
grüsst Ihnen Wohlbeza des Herrn Dr. Bechtelius geht,
so wie es bis jetzt zu entziffern vorkommt -
ich lese viele wahre franz. handschriften - deutlich
hervor, wie eindringlich Herr Professor mich an
Bechtelius empfohlen haben, und ich weiß wahr-
lich nicht, woher in jener Tage meine Stimmung
die Worte hernehmen soll, um Ihnen meinen in
aller Höflichkeit nicht zu lästigen darin auszuführen.
Die leidige Angelegenheit mit dem Theatredirec-
tor hat mich über alle Massen entzweit, und bis
auf den Grund meiner Seele verstimmt, dass ich hier
mit dem redlichsten Willen aus Welt gegangen. Den
grossen starken des Publikums in eine gründliche Natur zu

leukten. Man hat mir zwar, wie ich von allen beiden
zu hören bekomme, mindestens zwei schriftlich, Restl.
gesagt, aber meine Arbeit wurde mir doch vorlesend,
wodurch die Beurteilung habe, dass das Publikum
beim Lesen meiner Kritiken hinsicht dunken Röntgen,
dass sie Muß mich gegen den Director prahlend ge-
stimmt hat und ich ihm in meine Raumtheorie
Ausführungen hinzugezogen, was ich doch nie und
nimmer thun würde, weil die beiden Dinge nichts,
obwohl auch kein gar nichts miteinander gemein haben.
Dass meine erwiderte Beurteilung hatte schon zu
folge, dass ich „das Glück im Winkel“ ein Maschwerk
mindestens koste, nicht so besprochen Röntgen, wie ich
es sonst gehabt haben würde. Man kann sagen,
was man will — wer mit Roth beworben wird, wird
doch mehr oder weniger schmälig, mag er ihm auch
noch so Rüdigig abstrütteln. Meine Thse war bisher



des einzigen, was mir niemand auszuhelfen wagt,
und nun ist es doch geschehen. Was mich dabei am
meisten ärgerte war der Drucklaut, dass mein Thef,
welcher das Theater für eine höchst nebensächliche Sache
ausricht, or Guérin nicht zugeben wollte, dass ich
mich gegen keine solche Masse schliesslich und that, als
ob dies mit grosser Erregung Ratsgegenrich forderte.
Ich sage, dass sich hier Ardy die einstimmige An-
erkenning des Publikums nie Riss geischen mir
und dem Thef aufthüllt, um die Möglichkeit seines
Meisterwerks nothwendig vorzuhängen müssen,
denn ich glaube von seiner Überzeugung nicht
soviel wie über mit meinen Künsten bedecken
wollen, als gegen Verblödung der Schauspieler genug an-
gedeuteten Menge beizubringen. Wenn Gott, ich wolle,
dass du drückst aber unsere Zeit hereinbringe und
mir die Möglichkeit geben mich mit den Meinen in

eine solassene Wildnis zurückzugehen und mich
vom ganzen herrschenden Menschen zu isolieren. Ich
möchte mit Reinem Werk um die solassene Cultur bla-
gen, und der Vogelsang und das Rauschen des Waldes
solle mir alles, was Schön ist, wirklich ergeben.

Vergibst du mir die quälende Stille Professor, dass ich
so klagen muss wieder, wo ich danken soll und
nichts als danken, aber es ist mir ein schönes
Leben und Bedürfnis, mich Ihnen gegenüber
auszusprechen und mir durch Sie so gesuchte Be-
freiungskraft für mein sehnhaftiges Studi-
um holen. Ich fürchte, ich fürchte, dass ich Ihnen nicht
mehr danken muss an mir alles, alles verloren ist.
Noch einmal wissen dank für Ihre mir vorliegende
Güte und Überwürdigkeit und Nachdruck von Ihrem
völlig niedergeschlagenen Rbd. Dr. Geueys
den noch adroständigen Brief unter den Normannen-
Lieden schreibe ich nächster Tag.